
岩手県議会　傍聴アンケート結果　　（令和3年9月定例会）

会期 令和 ３ 年 9 月定例会

本会議傍聴人数 計 182 人

（ 一般傍聴者　 97 人 特別（団体）傍聴者 85 人）

アンケート回答人数 109 人 （回答率 59.9 ％）

1 これまでの傍聴経験や、今回の傍聴のきっかけについてお知らせください。

（1） これまで（今回を含む。）に、議会を傍聴した回数をお知らせください。
【回答人数】

ア 初めて （ 44 ）人
イ 2～5回 （ 44 ）人
ウ 6～10回 （ 15 ）人
エ 11回以上 （ 5 ）人

※ 無回答 （ 1 ）人

（2） 傍聴のきっかけ、目的についてお知らせください（複数回答可）。
【回答人数】

ア 県議会の活動や県政に関心がある （ 33 ）人
イ 地元選出議員の活動を知りたい （ 68 ）人
ウ 質問内容に関心がある （ 21 ）人
エ 知人に誘われた （ 16 ）人
オ その他 （ 2 ）人

※ 無回答 （ 1 ）人

（3） 今回の会議を何によってお知りになりましたか（複数回答可）。
【回答人数】

ア 県議会の広報紙（「いわて県議会だより」） （ 15 ）人
イ 県議会のテレビ放送（「きょうの県議会」） （ 13 ）人
ウ 県議会のホームページ （ 9 ）人
エ 県議会のインターネット中継 （ 0 ）人
オ 県議会の新聞広告 （ 7 ）人
カ 地元選出議員の会報等 （ 58 ）人
キ 新聞・テレビ・ラジオ等の報道 （ 10 ）人
ク 知人等 （ 23 ）人
ケ その他 （ 2 ）人

※ 無回答 （ 1 ）人
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2 本日の傍聴の感想について、お知らせください。

（1） 職員の対応はいかがでしたか。
【回答人数】

ア 良かった （ 72 ）人
イ 普通 （ 31 ）人
ウ 悪かった （ 0 ）人

※ 無回答 （ 6 ）人

（2） 傍聴席までスムーズに入場できましたか。
【回答人数】

ア スムーズに入場できた （ 101 ）人
イ 受付場所などが分かりにくかった （ 1 ）人
ウ 受付に時間がかかった （ 1 ）人

※ 無回答 （ 6 ）人

（3） 質問や答弁はよく聞こえましたか。
【回答人数】

ア よく聞こえた （ 62 ）人
イ だいたい聞こえた （ 19 ）人
ウ やや聞こえにくかった （ 15 ）人
エ 聞こえなかった （ 5 ）人

※ 無回答 （ 8 ）人

（4） 議場の温度は適切でしたか。
【回答人数】

ア ちょうどよかった （ 90 ）人
イ 暑かった （ 3 ）人
ウ 寒かった （ 7 ）人

※ 無回答 （ 9 ）人
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（5） 本日傍聴をされてみての感想はいかがでしたか（複数回答可）。
【回答人数】

ア ためになった （ 34 ）人
イ 興味深かった （ 47 ）人
ウ 分かりやすかった （ 11 ）人
エ 活気があった （ 6 ）人
オ 緊張感があった （ 19 ）人
カ 県政への興味や理解が深まった （ 37 ）人
キ ためにならなかった （ 0 ）人
ク つまらなかった （ 0 ）人
ケ 分かりにくかった （ 6 ）人
コ 活気がなかった （ 6 ）人
サ 緊張感がなかった （ 2 ）人

※ 無回答 （ 5 ）人

シ その他（感想を自由にご記入ください。）

【1　県政運営に関すること】

【2　議会運営に関すること】

【3　議員に関すること】

【4　執行部に関すること】

【5　議会事務局の対応に関すること】

【6　設備等に関すること】

・少子化に歯止めをかけるためにも、地元で安心して出産育児ができる体制の構築に工夫していただきたい。（医師確
保、医師会等への協力要請など）

・休憩時間はどのくらいになるのかなど具体的な進行方法について知りたかった。

・居眠り議員が散見されました。議員としていかがなものかと思います。
・一括質問において、本来求めるべき質問の背景が長すぎて、歴史の説明を聞いているようで、質問の意図が薄れて
いると感じる。
・議員の質問が深く突っ込んで内容が良かった。形にとらわれていない質問、提案が良い。
・○○○○議員の初めの発言に対し、自民党と県民クラブの議員団の席の方からブーブー言う声が続き嫌な気分にな
りました。全ての議員は県民に選ばれた人です。お互い様です。議場では品格を持って欲しいなと思いました。

・若い担当者が動きやすいよう県職員の配置を。上役に遠慮で動けないのはもったいない。
・答弁が一部聞き取りにくいところがありましたが、「聞こえない」と議員さんが声をあげて下さり助かりました。議長くら
い大きい声だと嬉しいですね。
・答弁の際声の小さめな方はできるだけマイクに近づく等の配慮していただきたい。
・議長だけの声が良く通り、発言者答弁者の声が通らず、マスクを外し発言しても良いのではないか。
・県の答弁があいまいで分かりにくかった。
・答弁をもう少し具体的にしてほしかった。
・答弁が不明。
・答弁が聞こえない。
・読み上げる回答はいかがなものか。「…と考えております」はおかしい。考えるだけなら誰でもできる。県の本気度が
感じられない。質問の答えになっていない。
・財政が足りない中、特別秘書の給与高すぎる。いらないのではないか。自殺者多すぎる。（給与が減って生活できな
い。）知事は他人事のようだ。
・答弁において国に依存する回答が多く、自分達で何とかしようという感じが見受けられない。もっと自信を持った回答
を望む。もう少し、１つの県の経営的見地に立って欲しい。
・答弁を文書化したものを読むだけでなく、自分自身の本音を踏まえた回答を聞きたかった。

なし

・イヤホンの台数が不足ではないか。5/133席分では身体の不自由な方への差別になる。いすにイヤホンジャック
を取り付けて欲しい。
・補聴器をもっと増やしてほしい。たった５台とは、とても残念でした。それでなければ全体的にスピーカーの音量
を上げて欲しい。
・イヤホンが足りない。今回３個不足。
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【7　その他】

＜ご意見＞

＜ご感想＞

（6） 今後も傍聴したいと考えますか。
【回答人数】

ア 傍聴したい （ 93 ）人
イ 傍聴したくない （ 0 ）人
ウ 分からない （ 12 ）人

※ 無回答 （ 4 ）人

3 最後に、差し支えなければ、以下のことについて教えてください。

（1） 年齢
【回答人数】

ア 10代 （ 4 ）人
イ 20代 （ 9 ）人
ウ 30代 （ 3 ）人
エ 40代 （ 5 ）人
オ 50代 （ 11 ）人
カ 60代 （ 29 ）人
キ 70代以上 （ 44 ）人

※ 無回答 （ 4 ）人

（2） 性別
【回答人数】

ア 男性 （ 76 ）人
イ 女性 （ 29 ）人

※ 無回答 （ 4 ）人

・速記（速筆）についての必要性を検討されたい。会議録システム導入すればいいのではないか。
・傍聴受付（３階）と傍聴証（１階）交付を一本化していただけないでしょうか。
・新型コロナウイルスで岩手県独自の緊急事態宣言で長い間不要不急で自宅待機になると体がなまり健康問題になる
ので、できれば高齢者や障がい者の弱い立場の人たちのために体育館を借りていただき、健康維持のために３密を
しっかりやり太極拳とか静かに体を動かして健康維持に繋げることが実現できれば良いかなと思いました。
・周産期のあり方問題、各政党、各クラブに対し具体案を出してもらうようにアンケートしたらどうでしょうか。
・○○○○○○○○は調べれば調べるほど実体のはっきしりない会社です。資本10万円で50億～100億投資ができる
ためのバックはどのような企業が付いているのか。○○○○が付いているとの噂もあります。もし企業からの申請が
あった場合には厳正なチェックをお願いしたい。
・マスクをしているので聞きずらい点が多くあった。発言する時はマスクを外して言って欲しい。

・貸出補聴装置は大変ありがたいです。
・議員さんの質問内容傍聴でき、その回答も確認でき、傍聴できて良かったです。今後の活動に役立てたいです。
・補聴器をお借りして良かった。
・少々高い声の方が分かりやすい。人によって異なるので高い声が聞きやすいと思います。
・テレビはカラーの方が良いと思います。
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（3） 住所

（4） 職業
【回答人数】

ア 農林水産業 （ 16 ）人
イ 自営業 （ 15 ）人
ウ 会社員・団体職員・公務員 （ 24 ）人
エ 主婦 （ 9 ）人
オ 学生 （ 10 ）人
カ 無職 （ 26 ）人
キ その他 （ 4 ）人

※ 無回答 （ 5 ）人
具体的に：
・事務所内清掃及び外部清掃
・地域活動団体役員
・創造活動
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